

El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción

España, al mes. 1'25 ptas.

Extranjero 2'25 »

Número suelto 5 CENTIMOS

Número atrasado 10 cént.

No se devuelven los originales
aunque no se publiquen.

Malestar social

El hombre sufre constantemente, porque su vida se halla expuesta de continuo á toda clase de embates y contratiempos y sin embargo, todavía encontramos á alguien que trata de demostrar, aunque para ello no aduce más que su propia afirmación, que el hombre es un ser débil y plagado de defectos é imperfecciones morales que le rebajan y le hacen despreciable.

Creemos que para demostrar que por el contrario es el ser mas fuerte y sufrido de entre los creados, basta á nuestro intento fijar la atención en la realidad de la vida humana, de donde deduciremos que la inmensa mayoría de mortales sufre toda clase de privaciones y penalidades teniendo pleno conocimiento de los dolores que representan y de la seguridad con que las desgracias caerán sobre sus cabezas.

Es el único ser que se dá cuenta exacta con su raciocinio de lo que ha de sufrir; y sin embargo, el apego á la vida, la lucha por la existencia, surgen siempre en primer término siendo de ello gallarda muestra esos seres que viven en la más completa miseria, cuyo infortunio y desgracia son tan grandes, que no pueden comprenderlos con toda su importancia y alcance aquellos á quienes no ha hecho sentir la suerte en ocasión alguna los efectos de aquel estado.

Y esas penalidades que aquejan á la humanidad, suponen una energía y una resistencia inmensas en el sujeto que es víctima de ellas, representando un consumo de fuerzas físicas y morales tan grande, que su sola consideración es bastante para dar idea de la importancia del ser humano.

Pues esas fuerzas que se gastan luchando contra obstáculos que en la mayor parte de ocasiones son producidos por los mismos hombres, deberían destinarse á alcanzar el bienestar de aque-

llos buscando medios adecuados para su consecución. Pero, para conseguir colocarse en situación de ello, es preciso y absolutamente indispensable librar antes al hombre de un sinnúmero de males que le agobian y que llevan á su espíritu una preocupación que le priva de la tranquilidad necesaria para dedicarse á aquel fin.

Naturalmente, quien se vé oprimido por la suerte y reducida á la mas dura desgracia su existencia, lucha por esta, pero individualmente, procurando la propia salvación, aun á trueque de producir daño á otros, pues todo queda justificado ante la angustia que pueda dominar al que obra y lo imperioso de la necesidad que le impulsa.

Es inútil pretender conseguir el bienestar social sin buscar antes el individual, porque el hombre que no goza de las ventajas á que pueda aspirar dado el adelanto de la civilización en un momento determinado, atenderá solo á buscar su comodidad personal, gastando en ese trabajo las fuerzas que podría dedicar á la obtención de los mismos beneficios, con caracter de generalidad y aplicables á todos sus semejantes.

De ahí, que entendamos que los gobiernos deben preocuparse muy seriamente de la situación en que se encuentran los individuos que forman el pueblo, encaminando todos sus trabajos á procurar su bienestar, ya que únicamente cuando este se haya logrado, podrá obtenerse el engrandecimiento de la Nación.

Y como no es posible dudar de que esto ha de ser así y el hombre, ó sea el sujeto cuyo perfeccionamiento debe buscarse, tiene inteligencia y energías suficientes para admitir é interpretar las inspiraciones que reciba, nos es forzoso deducir de esto que la causa de nuestro atraso y de nuestra pobreza se debe en gran parte á las clases directoras que no se han cuidado de comunicar un impulso encaminado al logro de la prosperidad que todos anhelamos.

Notas sueltas

Nostalgia de Raza

Tánger!... y de Tánger acabóme de hablar, mi amigo el moro, cuando el buque anclaba en la rada inmensa de la ciudad marrueca.

Su charla, su charla monótona y planífera seguía en mis oídos y obró con tal virtud la simpatía, que me inspiró aquel hombre, que hoy mismo no sé si mi admiración fué sincera ó solamente efecto de una sugestión.

—¡Tú verás... Tú verás!... Y eso que ya Tánger, no es Tánger. El peso de Europa nos abruma... ¡Si tú hubieses visto!...

Tú verás... Tú verás... Vendrás conmigo...

Y por fin vi.

Vi la masa informe de un pueblo replegado en una montaña, bajo el azul potente de un cielo que es del color del mar; penetré por calles, á la vez sombrías y luminosas; hálleme en presencia de abigarrada mezcla de hombres y de cosas, y fatigado de mirar sin ver, quise descansar y no pude, que la imaginación velaba llenando los huecos que en lo real existen.

En el hotel nos reunimos á la hora de almorzar ocho pasajeros, entre los cuales la mitad son inevitablemente ingleses, globe trotter económicos, que ayer han desembarcado en Gibraltar, hoy ponen un pie en África, y mañana estarán en Málaga; todo por dos docenas de libras.

Cambiamos impresiones.

En el curso de la conversación, noto con pena, que soy infiel al recuerdo de mi amigo el moro, acaso víctima de una nueva sugestión.

Hablamos con cierto rencor que trasciende á despecho de lo que conocemos y casi estamos á punto de confesar, que no vale Tánger las molestias del paso del Estrecho.

Pero nuestras confidencias, en nada han de perjudicar la renombré de la ciudad marroquí; ese continuará siendo nuestro secreto.

Mañana en Europa, seremos los primeros en proclamar bellezas que ahora en vano buscamos, y lo que es en este instante hastío, será después entusiasmo.

Para algo hemos venido á Tánger.

La tarde media.

La brisa refresca el ambiente. Ha llegado la hora de seguir viendo... lo invisible y mi amigo el moro me espera impaciente.

Reanudamos la tarea.

Por callejuelas sucias, empinadas y toruosas, ascendiendo siempre y siempre entre las mismas tiendas, los mismos moros é iguales tipos, llegamos al Zoco.

En el zoco, entre montones de carne, de hortaliza y de frutas, miserables y tristes algunas moras dan la peor idea del sexo bello marroquí.

—Mi amigo, encuentra la frase conciliadora.

¿Cómo quieres que sean los pobres? ¡Si tú vieras... Si tú pudieses ver!

No se lo propongo, ni lo intento.

Quiero conformarme con lo que buenamente se me ofrezca al paso, la única manera, no deseando nada, de evitar desengaños.

¿Tomamos café?—díceme mi cicerone con expresión que indica que en su ánimo me prepara una sorpresa.

Sobre una esterilla, sentados á la turca y con sendas tazas de un licor espeso y negrisimo ante sus piernas, media docena de musulimes, se encuentran filosóficamente saboreando el brebaje. Todo como en el último croquis del último dibujante, viajero en país de moros.

—Mi amigo colorea y ameniza la escena con su charla, que si ya no me sugestionara, oigo complacido... y así pasan algunos minutos.

En el instante en que vamos á marcharnos, á uno de los tertulios se le ocurre entonar un canto, á otro descolgar una guzla, y he aquí como me hallo en una juerga marrueca.

La guzla repite constante y triste una misma nota, el cantor insiste sobre ella y elevase una trova de melancolía, triste y dulcisima, llena de nostalgias de cosas y de afectos, de lo que se ha perdido y de lo que se ha encontrado. Un aire, que trae á mi recuerdo, lejanos países, tierras amadas, algo de lo que yo vi en mi patria, de lo que me conmovió muy lejos de ella y de lo mismo que se agita en el fondo de mi alma, de mi alma de moro, inquieta y dolorida.

El canto continúa y ya no llega

á mí, que lejos, muy lejos vivo en otro mundo, en el mundo que lloro, en el de mis ensueños, en el de mis ideales, en el mundo que evoca ese hombre de mi raza, que acaso también como yo, nómada por herencia, siente la añoranza de lo que no conoce y suspira por lo que no sabe.

Y he aquí el drama, he aquí la tragedia, que se revela; ante un alma que sufre, más intensamente que pudiera hacerlo la obra de la sangre y del horror.

¡Tánger!

Tánger es para mí el recuerdo de un momento de sorpresa, de una hora de despecho, de una nota de color, y el pueblo donde tropecé con un alma triste, de tristezas vagas, gemela de la mía.—Tomás Orís-Ramos.

Los liberales

LA JEFATURA

Podemos asegurar que en la conferencia celebrada en el Senado por los Sres. Montero Ríos y Vega Armijo, no se habló para nada absolutamente de la jefatura del partido liberal.

Carecen, por lo tanto, de fundamento los comentarios que se hicieron durante todo el día de ayer, con motivo de la información que publicó acerca de dicho asunto nuestro muy querido colega *El Imparcial*.

EL SR. MONTERO RÍOS

Preguntado acerca de la exactitud de la noticia, manifestó:

«Entiendo que la jefatura del partido liberal, como todos los cargos que en el mismo haya, no deben ser solicitados, sino que libremente deben ser conferidos por el partido á quienes considere más aptos para desempeñarlos.

«Yo, ni me he presentado, ni me presento, ni me presentaré nunca como aspirante á dicho puesto, y de acuerdo con mi manera de pensar, me abstendré en absoluto de ocuparme de nadie, en particular para ocupar aquel cargo. Son puras fantasías cuanto se diga en contrario.

«En mi conferencia de ayer con el marqués de la Vega de Armijo se habló únicamente de la conveniencia ó inconveniencia de elevar un Mensaje á S. M. sobre la provisión de las senadurías vitalicias vacantes.

«Mi opinión—nos dijo el Sr. Montero Ríos—es contraria al Mensaje, porque un acto tal por parte del partido liberal lo considero anticonstitucional, antilib-

= 16 =

= 17 =

= 20 =

= 13 =

adivina la fuerza de su brazo: desdeña el uso de las botas, y calza alpargatas: las tiras de la tela blanca entrecruzadas, que le sirven de medias, ponen de relieve los músculos de sus pantorrillas. Anda con lentitud, y se asemeja á denso amenaza-nublado.

En el barrio son muy conocidas sus costumbres, y al verle el rostro, todo el mundo sabe lo que puede esperar de él. Un murmullo, que se deja oír, sirve de advertencia.

—Ahí viene Artemio.

Todos se apresuran á despejar el camino que aquél trae, á retirar las cestas y los pucheros llenos de viandas calientes; se le dirigen sonrisas aduladoras; se le saluda y se le teme. El sigue entre aquellas muestras de admiración hacia su persona y de temor ante su fuerza, silencioso y de mal talante, ofreciendo el aspecto hermoso y salvaje de una fiera.

Enrédasele el pie en una cesta llena de mondongo, hígado y asadura y todo ello va á parar en mitad del arroyo: el vendedor, desesperado, vomita injurias.

—¿Por qué te atraviesas en mi camino?—le pregunta Artemio con calma, pero con timbre de voz que nada bueno augura.

—¿Acaso es este tu camino, buey?—aúlla el vendedor.

—¿Y si me place pasar por él?

Los pómulos de Artemio se enrojecen y sus ojos toman la expresión de clavos calentados al rojo blanco. El vendedor lo nota y murmura:

—La calle va resultando ya estrecha para tí.

Artemio prosigue su marcha, yendo despacio su víctima entra en la taberna, pide agua caliente, lava con ella su emporcada mercancía, y cinco minutos después grita á plenos pulmones:

—¡Hígado! asadura! ¡corazón caliente! Marinero: ven á comprar; te cortaré cinco copeks de lengua. Tía: ¡cómprame gaznatel! ¿Quién quiere corazón caliente, hígado, asadura?...

El pesado y bronco ruido de aquellas voces crece y mengua en la atmósfera cargada de emanaciones pútridas y de miasmas del aguardiente, del sudor, del pescado, de la brea y de las cebollas.

Las gentes zaquean por el arroyo entorpeciendo la circulación de los carros, y gritan, venden, compran y rien. Sobre ellas serpentea una estrecha cinta de cielo azul empañada por el polvo y por el hollín suspendidos en el aire de aquella calle en que hasta la sombra que proyec-

amenaza y le cede el paso, mirando con temor y curiosidad al soberbio moctón.

Artemio tropieza en su camino con un descamisado á quien conoce: se saludan y aprieta entre su mano la de su amigo de tal manera que el otro da gritos de dolor y le injuria. Entonces Artemio le oprime el hombre con sus dedos como con unas tenazas ó inventa otro medio cualquiera de hacerle daño, y sin decir palabra mira tranquilamente á su víctima, y le oye gemir y gritar bajo la presión de sus dedos, y decir entre dientes: —¡Súeltame, verdugo del infierno!

Pero el verdugo es tan inexorable como un juez.

Caín caía á veces entre las rudas manos de Artemio, quién jugaba con él como chico travieso con un pequeño escarabajo.

A estas salidas de tono, tan particulares como incomprensibles del atleta, las denominaban en Chikuan, «cosas de Artemio», y le creaban multitud de enemigos; pero estos á pesar de su inquina, no podía nada contra su fuerza prodigiosa.

Una vez se reunieron siete moctones por la gente de la una le-

desarrollados en él y no se cuidaba nada de asociarse con los demás. Si se le acercaban y empezaban á hablarle, contestaba de buen grado; pero nunca iniciaba la conversación: si le pedían dinero para beber, daba, pero jamás con la idea de obsequiar á sus conocidos: éstos tenían la costumbre de disfrutar juntos hasta el último copek en comer y beber.

Allí, en aquellos matorriles, aparecían los mensajeros del amor enviados á Artemio bajo la forma de una chiquela andrajosa, callejera y sucia, ó de un pilleto de igual manera asquerosos: estos mensajeros eran, por lo común, de siete ú ocho años de edad y muy pocas veces de diez, pero iban muy bien penetrados de la alta misión que se les había conferido, hablando en voz baja y sus semblantes feos, tomaban, al hablar, un aire misterioso.

—Tío Artemio: Mi tía María me manda decirte que ha marchado su marido y que es preciso que alquiles un bote para ir con ella... hob.

—¡Ah!... exclamaba Artemio perezosamente, sonriendo con sus grandes y empañados ojos.

—Es de absoluta necesidad.

—Iré... Escucha: ¿qué señas tiene tu tía María? ¿cómo es?

ral y peligroso; pero esto no obstante, entiendo que el Gobierno da al partido liberal en las vacantes de senadores vitalicios una participación muy inferior a la que, dentro del régimen constitucional, debiera adjudicarle.

EL MARQUES DE LA VEGA DE ARMIJO

Acerca del mismo asunto contestó lo siguiente:

Yo mantengo relaciones muy cordiales con el Sr. Montero Ríos, y cuanto tienda a crear entre nosotros antagonismos y recelos, me disgusta, me molesta.

»No son momentos para hablar de jefaturas; éstas no se votan ni se convienen.

»Las jefaturas han de imponerse por la opinión, han de resultar de la voluntad claramente manifestada por los partidos que tienen que entregar su confianza a un jefe.

»Este criterio le mantuve antes y sigo manteniéndole.

»No es exacto que ayer habláramos el señor Montero Ríos y yo de semejantes cosas.»

Y a esto añadió el ex-presidente del Congreso «que en los trabajos que se vienen realizando en interés del partido he encontrado siempre al Sr. Montero Ríos en las mejores disposiciones, sin suscitar la menor dificultad, y esto de que en momentos como los actuales se trate de suscitar recelos entre ambos, es una política que sólo puede perjudicar al partido, tanto más cuanto que ni en el ánimo de uno ni en el del otro hay nada que lo justifique».

También oímos anoche que el anuncio de la jefatura del partido liberal había obedecido a una maniobra de determinados elementos políticos.

Lecturas para la mujer

LA CASA

El embellecimiento de nuestra casa nos ocupa constantemente.

La luz eléctrica adoptada en todas partes, forma graciosas combinaciones y se usa con lindos aparatos que forman un lindo adorno.

En casi todas las lámparas domina la forma Imperio, ya se trate del salón, del gabinete ó de la alcoba.

Sólo una diferencia notable existe en las lámparas: las que tienen la misión de repartir los rayos luminosos por todos los rincones de la pieza se procurará que les lance en completa libertad, mientras que se hace preciso recoger todos los rayos luminosos de las lámparas destinadas al trabajo.

Las pantallas destinadas a este objeto si son buenas, han de ser muy caras, y es preferible hacerlas en casa, lo que tiene además la ventaja, de darles cierto *esprit*, cierto gusto puramente personal y que las distingue de la vulgaridad.

Las pantallas Imperio hechas en papel Whatman ó en papel del Japón son muy lindas, y se puede incrustar en ellas medallones, redeados de una ghirnalda de lentejuelas y de un bonito fleco en el borde inferior.

Las pantallas de seda y de encaje son ricas, y con un poco de ingenio cualquier señora puede hacer una encantadora obra de fantasía.

Los colores claros son los que dan mejor resultado, y después del verde se prefieren el rosa y el amarillo pálido.

Esto, en cuanto a las luces destinadas al servicio diario y a las habitaciones íntimas; en salones y comedores se pre-

fieren las guirnalda de centenares de luces, colocadas en el marco de los cuadros y espejos, en las estatuas y en los follajes de las plantas.

Otro detalle de elegancia es el adorno de la mesa de comedor.

Las flores están cada día más de moda. Algunas señoras las colocan dispersas sobre el mantel, mientras otras gustan de formar con ellas ghirnaldas ó bouquets. Aquí, como en todo, domina el gusto artístico de la dueña de la casa.

Los manteles son siempre bordados, y en algunas casas se ponen manteles de encaje sobre transparentes de seda rosa, donde lucen las flores y las vajillas de plata ó de porcelana de Sevres.

Sin embargo, muchas personas de estómago delicado no pueden sufrir el perfume de las flores mezclado al de las salsas, y para esto será siempre preferible no emplear más que aquellas flores que presensen la belleza del colorido sin unir á él el perfume.

Así deben preferirse en el adorno de la mesa las rosas de enredadera, las amapolas, las margaritas y las grandes bolas de nieve.

Estas flores tienen, además, la ventaja de ser menos costosas y muy lindas para decoración.

De otra habitación voy a ocuparme aún, la más íntima y la más querida de las señoras: el tocador.

Cuando se tiene una pieza con todas las comodidades dedicada a este uso, podrá colocarse entre las butacas, lavabo y demás objetos destinados a la limpieza y la higiene la mesa de peinar, mueble el más elegante é indispensable.

Sobre esta mesa se colocan todos los accesorios de la *toilette* femenina, que es de muy mal gusto estén diseminados por la casa los polvos, los acericos con alfileres, los abrochadores de guantes y botinas, el joyero, los botes de perfumes, dentífricos, jabones, cepillos, bombonera, frasquito de sales, horquillas y todos esos lindos *bibélots* que necesita para su uso personal toda dama elegante y refinada.

Cuando el tocador no sea bastante espacioso para contener esta mesita, con los demás muebles necesarios, pueden colocarse los baños y los lavabos en una pieza contigua, dejando todo lo elegante lo querido y lo delicado para el tocador propiamente dicho, y que ha de ser el templo de la belleza.

COLOMBINE

CRÓNICA

ARTE Y LETRAS

ZULOAGA Y RUSIÑOL

Vascongados y catalanes, es decir, los regionalistas de veras. Los trabajadores, los industriales, los que monopolizan hoy en España las *fuerzas vivas*, esas de que tanto se habla y se espera, pueden y deben estar de completa enhorabuena. Ya definitivamente pueden decirlo muy alto: «nos hemos puesto a la cabeza, somos los primeros, el número.»

Y este primer puesto, que al contemplar sus minas riquísimas y sus amplios talleres, nadie pensó en disputarles, lo ocupan hoy además en el terreno artístico; dos de sus hijos, Zuloaga y Rusiñol, acaban de conquistarlo. ¿Dónde? En París, en la «Sociedad Nacional de Bellas Artes», en el «Salón».

El eminente crítico de arte de *Le Journal* Jean Lorrain, lo dice bien a las cla-

ras: «este año la Sociedad Nacional de Bellas Artes brilla por los talentos extranjeros. Y por necesidad, el *succés* del Salón pertenece decididamente a los españoles.» ¿Puede pedirse más?

Y Jean Lorrain no se detiene aquí. En su extenso y preciosísimo trabajo crítico, cuya extensión no nos permite consignarlo completo aquí, escribe hablando de Zuloaga:

«Por una casualidad justiciera, verdaderamente encantadora, la Sala número 1, la primera en el orden, encierra uno de los mejores, de los más hermosos envíos hechos al Salón.

A esta sala irá el público todo, sin que bombos ó auto bombos se lo impongan.

Ignacio Zuloaga, el joven pintor que desde hace tres años nos va conquistando, presenta tres cuadros que le colocan al nivel de los mejores artistas contemporáneos. Composición, colores, sinceridad, temperamento, observación y fantasía todas estas cualidades luchan y se identifican en él, en medio de la más sabrosa y avalladora armonía, y sus cuadros resumen y simbolizan en su *realismo idealista* toda la atmósfera picante, todo el ambiente admirable de colorido de la tierra Ibérica.

Su chula de la *Frase picaresca* se inspira quizá en los *Caprichos* de Goya así como dos hombres del pueblo, que siguen a aquella, el que lleva un racimo de uvas en la mano sobre todo, recuerdan, sin desentonar, *Los borrachos*, del incomparable Velázquez. Pero el naturalismo vibrante de la sonrisa de la chula, su cara mate embadurnada de polvos de arroz, el descaro de aquellos ojos carbonosos, las rosas *fanés* de la falda y la rosa vinosa que se oculta entre el pelo negro y brillante, todo eso es de Zuloaga y nada más que de él.

Y tres cuartos de la valiosísima moneda ocurre con la composición intachable de sus *Preparativos para la corrida de toros*; con la transparencia de la carne vista a través de los pliegues de la mantilla, con el pié chiquitito enguantado de seda, con el derroche de gracia y de colores en la falda de satén amarillo, de la que vá a la fiesta y con los tonos azules de la otra que la está acicalando y que se queda.

El tercer lienzo nos dá una *Gitana y Andaluza*, que valen un imperio. La manola ya madura, de hermosa espesa, que camina con la gitana por la carretera de ocre. La gitana se envuelve en el chal negro, bordado en colores, más asombroso que he contemplado, y su cara vive y se arruga con gesto casi japonés ó tagalo. Una maravilla, en suma, este último cuadro. Es quizá la obra más personal, más *suya* de Zuloaga.»

Después de lo dicho por Jean Lorrain poco queda para añadir. Que Zuloaga es una legítima gloria y de nuestro Arte y de Vasconia, que tenemos un pintor nosotros también. Nosotros que le conocemos mucho, que sabemos su prosapia de artista, su entusiasmo indescribible por España y por el Arte, le enviamos desde estas columnas á Sevilla, donde reside y trabaja sin descanso, nuestra felicitación más honda y más sincera.

Y vamos, para terminar, con Rusiñol. El mismo Jean Lorrain escribe:—«Rusiñol es catalán. Cuando penetra en la Sala X, para antes sus cuadros mallorquines. En su *Laberinto* y en su *Pórtico viviente*, hay fausto de luz, hay creación de atmósfera sonriente, solitaria, solemne; hay allí un boj y unos cipreses que viven, que parecen crecer. Lo repito: España es el *clou* el *succés* del Salón.»

Rusiñol, además de pintar es literato.

Y si como se ve domina la paleta, no es menos cierto que mueve la pluma como pocol.

Conocemos y hemos leído una obra *suya Desde el Molino*, en que con una maestría admirable, haciendo derrochos de aticismo, de ingenio, de soltura, describe en artículos sueltos varios incidentes de su vida en París, en compañía alguno de ellos (*El Viaje artístico á Ruán*) con su amigo inseparable Ignacio Zuloaga. Hay en ellos observación, arte, sentimiento; el artículo titulado *Un pintor chic*, sobre todo es sencillamente una joya.

Repetimos, en fin, lo que al principio escrito queda: Zuloaga y Rusiñol, vascongados y catalanes, están de dichosísima enhorabuena. Conquistar un puesto tal y conquistarlo en el Salón, en que nada menos que 18 salas abarrotadas de cuadros, de artistas franceses, yanquis, irlandeses, bolgas é ingleses, se disputan la palma, y entre los que se hallan Carolus Durán, Cottet, Sargent, Morrice, Gay, Lavery, Le Lidaner, Wageman, y Bastien, es un triunfo en toda la línea. Y, en fin:

¡Aurrerá, Zuloaga! ¡Visca, Rusiñol!

E. ZEDA

La minoría liberal

Las minorías liberales se reunirán en el senado, el mismo día de la apertura de las Cortes, después de celebrada esta ceremonia. La reunión no será ni muy larga ni muy compleja, probablemente. El Directorio dará cuenta de sus trabajos electorales y del resultado de ellos, verdaderamente satisfactorio para el partido, que trae á las actuales Cámaras minorías de las más nutridas que han registrado en el último período, y dará por terminada su gestión. Después se procederá á la designación de cargos y á tomar acuerdos sobre la dirección de la campaña parlamentaria. Acerca de este punto se resolverá que el Sr. Montero Ríos, único expresidente del Senado entre aquella minoría liberal, dirija la de la Alta Cámara, y que la del Congreso sea dirigida por el expresidente más antiguo, señor marqués de la Vega de Armijo.

La actitud de los liberales ante la próxima campaña del Parlamento y en expectación del asunto de la jefatura, está claramente definida circunstanciada. La más vigorosa y nutrida oposición vá á las Cortes resuelta á fiscalizar minuciosamente la obra del Gobierno y á compelele para que emplee su poder y sus medios en tareas fructuosas. Iniciado el combate, el caudillo ha de salir de entre la misma pelea, consagrando al combatiente que reuna más serenidad, más acierto y más valor.

Las Cortes son campo despejado para cuando aliente legítimas aspiraciones á asumir la dirección y jefatura de sus correligionarios. Manteniendo siempre elevado criterio; buscando los caminos de la opinión; acertando á rodearse de los fervores y entusiasmo de esta, podrá hacerse exhibición de méritos y títulos para obtener una consagración integrada por el asenso popular y por la confianza de la Corona. Puesto que tanta trascendencia y cargo de tan grave responsabilidad no se logra ni se afirma por combinaciones ni pactos, sino por obras de mayor substancia y firmeza.

Esto dicen caracterizados personajes del partido liberal.—*Diario Universal*.

Nuestra información

Escalafones de catedráticos

Publicada la Real orden de 26 de Abril de 1902 con el objeto de reglamentar el cómputo de servicios para los efectos de la colocación en los escalafones respectivos del personal de los diversos Centros docentes, y habiéndose suscitado algunas dudas sobre si dicha Real orden tendría ó no aplicación al profesorado de Estudios generales de Institutos y catedráticos numerarios de Universidad cuyos escalafones se rigen por los Reales decretos de 24 de Marzo de 1876 y 20 de Agosto de 1875, se ha dispuesto:

1.º Que la Real orden de 26 de Abril de 1902 no tiene aplicación á los catedráticos numerarios de Universidad ni á los de estudios generales de los institutos que tienen su legislación especial en los Reales decretos de 20 de Agosto de 1875 y 24 de Marzo de 1876, debiendo aplicarse únicamente á todos los demás escalafones del personal docente, en los cuales se tendrá en cuenta, además de dicha Real orden y como complemento y legislación supletoria, lo dispuesto en los artículos 7.º y 3.º de los Reales decretos citados.

2.º Que se publiquen todos los nombramientos de catedráticos en la *Gaceta* y que no se dé posesión á ninguno sino dos días después de dicha publicación cuando se trate de catedráticos procedentes de la misma oposición ó concurso, ó de oposiciones ó concursos resueltos en la misma fecha por las Reales órdenes de nombramientos.

La reventa de billetes

La Dirección general del Tesoro público nos ha enviado una circular que dirige á todos los administradores de Loterías, con objeto de evitar los abusos que se cometen con la reventa de los billetes, y en la que se citan artículos de la vigente Instrucción de Loterías, que si se cumplimentarán harían imposible dichos atropellos.

Nos dicen, además, que se ha llamado la atención en distintas ocasiones de las autoridades locales únicas que puedan intervenir en ellos, pues la Dirección no puede hacerlo en la calle donde no ejerce jurisdicción.

En el asunto de la reventa de billetes una gran parte de culpa la tiene el público, que muchos prefieren adquirirlos á revendedores, creyendo que así tienen más suerte que comprándolos en una Administración, y de este modo favorecen la reventa y acrecientan el afán de dedicarse á este negocio.

Ferias y fiestas

Anoche en la reunión que celebró la Comisión organizadora de las feris y fiestas, el vocal de la misma Sr. Quijada presentó las bases que han de regir para el concurso de bandas.

En ellas se propone que las piezas del concurso sean: la oertura de *Der Freischütz* para el concurso de todas las bandas de la provincia; habrá dos premios el primero de 1.000 pesetas y el segundo de 600 pesetas; y la sinfonia de la ópera *Juana de Arco*, reservada para las bandas de los pueblos, con dos premios uno de 500 pesetas y el segundo de 300

—Es una tendera: eso no hay que dudarlo,—respondía el mensajero en tono de reproche.

—Una tendera... ¡Ah! sí: ¿la que está junto á la ferretería?

—No: junto á la ferretería vive Anisia Nicoláievna: piensa.

—Sí, sí: demasiado lo sé: lo he dicho por decir: ha sido una broma, como si hubiese olvidado... Conozco muy bien á María.

Pero el mensajero, que no está convencido de ello y quiere cumplir á conciencia su comisión, dice á Artemio con insistencia:

—María es la rubita que vive junto al vendedor de pescado.

—Eso es: la que vive junto al vendedor de pescado. ¡Qué granuja eres! ¿Crees tú que podía confundirla yo con otra? Está bien: corre y dile á María que ya voy. Vamos: echa á correr.

El mensajero toma entonces la entonación más persuasiva que puede, y dice:

—No Artemio: dame un copek.

—¿Un copek? ¿Y si no lo tuviese?—contesta Artemio metiendo ambas manos en los bolsillos del pantalón; pero siempre halla alguna moneda. El mensajero, riendo alegremente, márchase á escape á anunciar á la amosera vendedora

pek á un niño abandonado, que no tiene ni padre ni madre!

El nombre de Cristo sonó de una manera extraña, y discordante con todo, en aquella calle.

—¡Artemio, ven aquí!—gritó afablemente Daria Gromova, mujer de un soldado y hábil vendedora de empanadas de carne,—¿á donde demonios te has ido? ¿por qué nos olvidas?

—¿Has hecho buena venta?—le preguntó con tranquilidad Artemio, á la vez que de un ligero puntapié le tiraba la cesta. Los pasteles, dorados y resbaladizos, rodaron por el suelo humeantes, y Daria, cerrando los puños, gritó enfurecida.

—¡Desvergozado! ¡asesino! ¡pillor! ¿Cómo puede sustentarte la tierra, camello de Astrakán?

Todos se echaron á reír al oírlo, porque todos sabían que acabaría por perdonar á Artemio.

Y éste seguía su camino tropezando con todo el mundo, atropellando á unos y pisándoles los pies á otros, y ante él corría, rastreo como una serpiente, el murmullo de aviso.

—¡Ahí viene Artemio!

En estas tres palabras, hasta el que las oye por primera vez adivina una

tan las casas parece húmeda y saturada de cieno.

—¡Quincalla, hilo, agujas, alfileres!—pregona en voz alta Caín, que va detrás de Artemio, y para quien resulta éste más terrible que para los demás.

—¡Pastelitos de peras! ¡comprad y comed!—grita con voz gangosa una vendedora.

—¡Cebollas, cebollas verdes!—aullaba otra.

—¡Kvase! ¡kvase!—graznaba con voz enronquecida un viejecillo de rostro muy encarnado, sentado á la sombra de su cubeta.

Y uno, conocido en la calle con el extraño apodo de *El desposado andrajoso*, está en tratos con un obrero ó cargador del puerto para venderle una camisa sucia, pero fuerte, que acaba de quiarse, y le dice con acento convencido:

—¡Avestruz! ¿en dónde tendrás ocasión de comprar un traje de gala como este por veinte copeks? Con esta prenda se puede ir á pedir en matrimonio una rica comercianta, ¡qué diablo! hasta una millonaria.

Aquel alarido general es interrumpido de pronto por una aguda y clara voz de niño que grita:

—¡Por el amor de Cristo! ¡dad un co-

de hígado, que ha desempeñado su comisión y á recibir de ella otra recompensa. Conoce el valor del dinero y tiene necesidad de él, no sólo porque le hostiga el hambre, sino porque fuma, porque bebe aguardiente, y porque también tiene sus amoreillos. El día en que ocurra una escena de este género, muéstrase Artemio más inaccesible que nunca á las impresiones de la vida y parece más hermoso dentro de su rara belleza de animal pujante y tranquilo.

Así se desliza aquella existencia satisfecha, casi inconsciente, serena, á pesar de los celosos de uno y otro sexo y de los muchos envidiosos que tenía, pero en calma sobre todo, confiada en la terrible fuerza de los puños que la defendían.

Sin embargo, algunas veces se condensaba en sus grandes ojos negros algo signficativo y sombrío: sus cejas alzadas se juntaban con fuerza, y una profunda arruga se marcaba en su morena frente. Poníase en pie, abandonando su madriguera, se dirigía á Chikhan, y cuanto más se acercaba al bullicio, más se dilataban sus ojos y se estrechecía y se ensombrecaba su delgada nariz. Una chaqueta amarilla de tela burda, pende de su hombro izquierdo: el derecho lo lleva cubierto con la camisa, 'bajo la cual se

pesetas. Habrá un accesit consistente en un objeto de arte.

Una de las bases principales es que debe acreditarse que la banda estaba formada con igual número de músicos, dos meses antes de la publicación de las bases del concurso.

Las solicitudes de inscripción espirarán el 9 de agosto.

Las bandas de los pueblos que deseen tomar parte en el concurso, al llegar á Palma, tendrán la obligación de ir á saludar al Ayuntamiento, Diputación y autoridades.

Viajeros

Ayer mañana ha fondeado procedente de Barcelona el vapor-correo *Lulio* con la correspondencia carga y pasaje.

Entre este vimos á D. Agustín Baseceras, D. Jaime Seguí, D. Adolfo Rey, don José Sales, D. Antonio Mulet, D. Gustavo Drant, D. Salvador Picornell, Doña Catalina Alvarez, D. Bartolome Font, D. Francisco Valls, D. Bartolome Llado, D. Juan Payas D. Julio Alonso, D. Manuel Jaume, D. Salvador Colone, D. Nicolas Sanchez, D. Fernando Roman, don Antonio Frontera y D. Antonio Maneu.

Marítimas

Ayer por la mañana salieron para Barcelona y Tarragona respectivamente la polacra goleta *Joven Luisa*, el pailebot *San Sebastián* y la goleta *Joven Pepita* los tres con cargamento de cok y mineral.

Procedente de Barcelona llegó ayer á las ocho el vapor-correo *Lulio* con la correspondencia, pasaje y carga.

Sobre el Alcalde de Campanet

Estimamos muy de veras al Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia el que haciendo justicia haya atendido las quejas de que nos hemos hecho eco en estas columnas, protestando del arbitrario proceder del Alcalde de Campanet, quien desobedeció repetidas veces las órdenes dictadas por la Administración y por la Delegación de Hacienda, referentes á procedimientos de embargo, en perjuicio de nuestros amigos de la indicada villa.

Huelga

Ampliando la noticia de que ayer dimos cuenta á nuestros lectores referente á la huelga de la fábrica de sombreros del Sr. Roig, podemos añadir que por exigencias de los oficiales filistas, que considió el dueño imposibles de atender, fueron despedidos el sábado por la mañana treinta y seis operarios, quedando en la fábrica sólo unos veinte.

Esta mañana han dejado de presentarse estos últimos, quedando por lo tanto paralizados los trabajos en la indicada fábrica.

Congreso de Arquitectos

La Secretaria del Congreso internacional de Arquitectos, nos ruega hagamos saber á los señores arquitectos de Madrid y provincias, que envíen sus adhesiones en breve plazo para poder firmar la lista general de congresistas y acomenzada.

Los trabajos de propaganda están adelantadísimos, recibíendose constantemente listas de adhesiones del extranjero, y trabajos referentes á los temas que han de constituir la labor del Congreso.

Militares

Por Real orden de 7 del corriente se ha concedido el retiro al capitán de infantería honorífico D. Blas Martín Velasco, asignándole el haber mensual de 168'76 pesetas debiéndole ser abonadas por la habilitación de la capitania general de Baleares.

Por Real orden de 6 del actual se aprueba una propuesta eventual del material de ingenieros por la que se aumenta en 9.000 pesetas lo asignado para efectuar las obras de renovación del piso, cuadras y alcantarillas del cuartel de caballería de Palma.

Se ha concedido el empleo de Comisario de segunda, al oficial primero de Administración militar D. Juan Martorell y Suñer que presta el servicio en esta capital.

Igualmente se ha concedido el empleo superior inmediato á los comandantes de Estado Mayor D. Severiano de la Peña y Buesta y D. Bartolomé Zayas y Borrás marqués de Zayas con la efectividad de 1.º de Abril próximo pasado.

Servicio de la plaza para hoy día 12 de Mayo de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Jefe de día: El Comandante del mismo D. Francisco Matheu.

Hospital y provisiones: tercer capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza: el indicado cuerpo.

Vigilancia por Santa Catalina: el mismo.

La Illeta de 'an Bitle

El asunto del derribo de esta manzana, del cual nos ocupamos hace días, aplaudiendo la determinación del Alcalde Sr. Planas de que en breve fuera un hucho, lleva trazas de tener un resultado favorable; arquitecto municipal señor Bannasar, en una memoria que ha terminado estos días, hace constar que el tipo que puede ofrecerse por el derribo de aquella illeta, es de 54.000 pesetas, con cuya cantidad, cree, pueden darse por satisfechos los interesados, y eviari el expediente de expropiación forzosa, que siempre es causa deatrasos y disgustos.

Boletín meteorológico

Día 12 á las nueve.

Barómetro	758'4 mm.
Termómetro	17'2 g.ct.
Máxima al sol	26'2
Máxima á la sombra	21'4
Mínima á cubierto	11'4
Mínima á descubierta	8'8
Dirección del viento	80.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	2'4 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	98 km.
Lluvia en 24 horas	mm.
Evaporación en 24 horas	4'0
Humedad á las 9	84
Ascenso del barómetro en 24 h.	3'6
Descenso del barómetro en 24 h.	3'6
Tensión del vapor	12'4

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos día 11 de Mayo de 1903.

Existencia de ayer	314
Entrados	10
Salidos	1
Fallecidos	0
Quedan	323

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Día 11 de Mayo de 1903.

	Dinero
Crédito Balear	98'00
Fomento Agrícola	106'00
Ferro-carriles de Mallorca	45'50
Alumbrado por Gas	76'00
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 8	104'00
Id. id. id. 5 p 8	101'00
Cambio Mallorquín	00'00
Bonos Municipales	40'50
Isleña Marítima	52'00
Banco de Préstamos	3'00

Valores públicos

Oficial del día 8 á las 16.

4 por 100 interior contado	75'70
Banco de España	482'00
Tabacos	420'50
Libras	34'20

Barcelona (Bolsa) día 8 á las 16.

4 por 100 interior fin de mes	75'75
5 por 100 amortizable	96'57
Nortes	60'40
Coloniales	66'00
Franco	36'20
Exterior de París	87'55

Barcelona (Bolsín) día 8 á las 18.

4 por 100 interior fin de mes	75'75
5 por 100 amortizable	96'00
Nortes	60'30
Alicantes	95'50
Orenses	33'35
Franco	36'00
Exterior de París	87'52

Barcelona (Bolsín) día 9 á las 10.

4 por 100 interior fin de mes	75'67
Nortes	60'10
Alicantes	95'35

SUBASTA

Usando de la autorización que el Ayuntamiento concedió á esta Alcaldía en sesión de 10 de Julio último para emprender por partes las obras de derribo del Baluarte de Zanoquera y de las dos cortinas adyacentes y sus complementarias de saneamiento y urbanización de la Plaza y calles que han de quedar, según el plano de ensanche aprobado, he resuelto contratar estas últimas, consistentes en aceras, superficies afirmadas y empedrados, y demás que se detalla en los planos y pliegos de condiciones, á cuyo fin el día 27 Mayo próximo, miércoles, á la hora doce se celebrará en el Salón de Sesiones de esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia y con asistencia de Notario público, subasta por medio de pliegos cerrados, en la forma prevenida en la Instrucción vigente para la contratación de servicios municipales, y con sujeción á los pliegos de condiciones aprobados y presupuesto, todo de manifiesto en la Secretaría, adjudicándose provisionalmente al mejor postor.

Se da por reproducida en estas condiciones para todos los efectos legales, la instrucción para la contratación de servicios provinciales y municipales de 26 de Abril de 1900, inserta en la *Gaceta de Madrid* de 29 del propio mes, y en el *Boletín Oficial* de esta provincia de 5 de Mayo siguiente, y á ella deberá atenderse en lo que no esté previsto en las presentes condiciones.

Los poderes podrán ser bastanteados indistintamente por cualquier abogado domiciliado en esta Ciudad, según acuerdo del Ayuntamiento de 13 de Junio de 1900.

El licitador que constituya depósito provisional, pero que no presente proposición legalmente admisible por exceder del tipo de la subasta, por no venir en el papel sellado correspondiente, ó por no presentarse proposición de ninguna clase, se entenderá que renuncia á favor del Ayuntamiento el 5 por 100

de la cantidad depositada que se le descontará en el acto de devolverle la fianza.

Para todos los efectos del contrato, la duración de la jornada se considerará de ocho horas diarias.

Las proposiciones se presentarán extendidas en papel sellado de la clase 11.ª en pliego cerrado y ajustadas al modelo adjunto, acompañadas de la cédula personal del proponente y del resguardo de un depósito provisional hecho en la Caja del Ayuntamiento por valor de doscientas cincuenta pesetas, siendo nulas las que no cumplan con estos requisitos ó excedan del importe del presupuesto que asciende á treinta y siete mil doscientas setenta y nueve pesetas cincuenta y nueve céntimos.

El empresario vendrá obligado á elevar dentro de los tres días siguientes á la adjudicación definitiva, hasta mil pesetas el depósito provisional y esta cantidad unida al descuento de 5 por 100 de las certificaciones mensuales de obra hecha hasta formar otra cantidad igual de mil pesetas, quedarán como fianza afectas al cumplimiento del contrato en todas sus partes hasta la recepción definitiva de las obras, debiendo preceder á su devolución la liquidación del pago de la contribución industrial y de los daños y perjuicios si los hubiese.

El contratista está obligado á estipular con sus operarios el oportuno contrato en la forma prevenida por los Reales decretos de 20 de Junio y 16 de Julio de 1902.

Serán de cargo del empresario todos los gastos que ocasionen el contrato.

Palma 27 de Abril de 1903.—El Alcalde, Antonio Planas.

Modelo de proposición

D. N.º N.º de..... enterado del anuncio inserto en el *Boletín Oficial* de la provincia referente á la contratación en concurso de las obras de urbanización de las plazas y calles que han de abrirse en el sitio que ocupa el baluarte de Zanoquera y las cortinas adyacentes con sus fosos, y de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, se comprometo á tomar á su cargo dichas obras por la cantidad de (aquí se escribirá la cantidad en letra).

Fecha y firma del proponente.

CONTRIBUCION INDUSTRIAL Y DE COMERCIO 3 pesetas

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Noticias locales

Han presentado ultimamente solicitud para tomar parte en el concurso abierto por el Ayuntamiento para la provisión de la plaza vacante de Delineante los Sres. D. José Durán y Salvá y D. Guillermo Lladó y Vidá.

Por el negociado de Reemplazos del Excelentísimo Ayuntamiento se interesa la presentación de los mozos Miguel Rosselló Vidal, Teodoro Jover Amengual, José Pascual Morell y Miguel Frau Cañellas para comunicaries un asunto que les interesa.

En Mahón, en el espacio de pocos días, han sido disparados en calles de más tránsito de aquella ciudad dos petardos, sin producir desgracias. El último causó gran pánico por el horroroso estruendo que produjo.

Hasta la fecha no han sido habidos los autores de tan criminal atentado.

Ponemos en conocimiento del público que los poseedores de billetes del Banco de 1.000 pesetas, emisión de de 1.º de Enero de 1884, procuren presentarlos en las cajas Sucursales del Banco de España á la mayor brevedad á fin de que no se les irroguen perjuicios.

El día 6 del corriente, salieron del puerto de la Habana para Nueva York, el vapor *Buenos Aires*; para Colón, el *Monserrat* y para Veraeruz, el *Alfonso XIII*, todos ellos de la compañía Transatlántica.

El juez municipal del distrito de la Catedral, cita á D. Lorenzo Hernández y á D.ª Joaquina Rosas, para que comparezcan á declarar en autos de menor cuantía.

El embajador de Francia ha solicitado, por conducto del ministro de Estado, que en los *Boletines Oficiales* de las provincias se publiquen las noticias de quiebras, suspensiones de pagos y demás similares, con objeto de evitar los perjuicios que pueden ocasionarse al comercio de buena fe.

Por el Ministerio de Instrucción pública, se ha dispuesto, que se anuncien á traslación las cátedras de Legislación de Aduanas y Derecho mercantil internacional de la Escuela Superior de Comercio de Cádiz; Procedimientos industriales y nociones de armamento de buques de la Escuela Superior de Comercio de Cádiz; Lengua alemana, de la Escuela Superior de Comercio de Madrid, y Aritmética y Teneduría de libros de la sección de estudios elementales de comercio de Barcelona.

Leemos en la prensa de Madrid, que han visitado al ministro de Hacienda, una comisión de repatriados, para pedirle que diera las órdenes necesarias para que les fueran satisfechos lo más pronto posible sus alcances, una vez

que el Gobierno tiene acordado su pago.

El Sr. Rodríguez San Pedro les manifestó que muy pronto les serian abonados sus haberes, pues en estos dias se ocupa de adquirir el dinero con tal objeto.

Los repatriados quedaron muy satisfechos de la contestación del ministro.

En las oficinas de nuestro Ayuntamiento, se está procediendo al desestero y por lo mismo permanecerán éstas cerradas en el día de hoy.

Los patronos de pesca de nuestro puerto, han elevado una exposición al Ministro de Marina en la que piden la inmediata terminación de la pesca del «bou», la que fué autorizada hace algunos dias, como ya dijimos, hasta el día 31 del corriente mes.

Durante la presente semana los concejales D. Guillermo Mateu y D. Miguel Cañellas, estarán encargados respectivamente, de la inspección de obras y del servicio de beneficencia y sanidad.

En la calle del Conquistador, se ha establecido una nueva Administración de Loterías.

Se ha recibido en la Secretaria de Instrucción Pública el título administrativo de maestro de la escuela de Manacor á favor de D. Ramón Montañola y Monseñy.

El pabellón del *Cinematógrafo Balear* se ha visto estos dias muy concurrido hasta el extremo de tener que suspender la venta de billetes en alguna de las secciones.

Anoche se exhibió por primera vez la hermosa película *El Mundo al revés*, que fué celebrada y aplaudida por el público.

Estos dias se irán presentando otras películas de sorprendente efecto.

Esta mañana rñeron en la cuesta del teatro dos individuos, siendo citados para comparecer ante el Sr. Comandante de la guardia municipal.

Esta noche no habrá función en el Teatro Lírico, con objeto de proceder al ensayo general de la Revista que se ha de estrenar mañana, *El Lírico de Palma*, letra y música de dos aplaudidos autores de esta capital.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Los liberales.—El Mensaje.—Junta preparatoria.

Madrid 12, á las 9'10.

Los prohombres del partido liberal se muestran en extremo satisfechos por el resultado obtenido en las elecciones de senadores, que les permitira llevar á ambas cámaras una respetable minoría.

Se ha encargado de redactar el Mensaje á la Corona el Presidente del Consejo de Ministros señor Silvela.

El próximo domingo tendrá lugar en la alta cámara la Junta preparatoria.

Nueva circular del señor Maura.

Madrid 12 á las 9.

La prensa toda de esta capital publica artículos censurando acerbamente la última circular del Ministro de la Gobernación señor Maura dirigida á los gobernadores de provincias.

Esta, dicen los diarios, es el grito de guerra contra todo lo que se ha resistido á doblegarse ante el Maurismo fracasado, y la voz de fuego contra los Ayuntamientos y Alcaldes nombrados durante la dominación liberal. La circular nos hará volver á la época de atropellos y caciquismo que tanto combatió el señor Maura.

Lotería Nacional

Madrid 12 á las 8'30.

En el sorteo de la lotería celebrado ayer en Madrid fueron premiados los siguientes números:

Con 140.000 pesetas

El número 2.685, despachado en Barcelona.

Con 100.000 pesetas

El número 10.705, despachado en Córdoba.

Con 40.000 pesetas

El número 12,783 despachado en Barcelona.

Con 6.000 pesetas

Los núms. 7.761, 3.490, 14.865, 6.396, 12.972, 7.415, 13.145, 10.082, 14.138, 10.548, 6.412 y 13.193.

Dimisión.—Rusia y Alemania.—De Marruecos.

Madrid 12 á las 9.

El teniente del cuerpo de seguridad Sr. Zumel presentó ayer la dimisión de su cargo al coronel del cuerpo Sr. Elías.

Un despacho de Pekin anuncia que el acto realizado por Rusia ocupando de nuevo á Niou-Tchouang se considera como una contestación á la negativa de China á secundar los deseos del Gobierno de San Petersburgo acerca de los asuntos de la Manchuria, y, sobre todo, como una declaración terminante de que la Rusia está dispuesta á conservar por la fuerza dicho territorio.

Los insurrectos marroquíes han detenido á los peatones ingleses y franceses que se dirigían á Tánger, habiéndoles manifestado que si intentan pasar la correspondencia serán asesinados.

ADOLFO.

Comunicaciones

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) y Manacor, Santa María y Felanig.

De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 tarde (mixto desde el Empalme)

De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 0'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Ramales).

De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 tarde (mixto hasta Empalme).

Vapores-Correos

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes á las 6 tarde (directo) y los domingos á las 5 tarde (via Alcudia).

Para Valencia los miércoles á las 9 mañana.

Para Alicante los sábados á las 5 tarde.

Para Ibiza los lunes á las 10 de la mañana los miércoles á las 9 de la mañana y los sábados á las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles á las 2 tarde (via Alcudia) y los martes á las 6 tarde directo.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (via Alcudia).

De Valencia los viernes á las 10 mañana.

De Alicante los martes á las 6 mañana.

De Ibiza los martes á las 6 mañana, los jueves á las dos tarde y viernes á las 10 mañana.

De Mahón los lunes á las 9 mañana (via Alcudia) y los martes á las 6 mañana (directo).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.

Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraig, y Soller.

Estaciones semafóricas: Bajolí, en la Isla de Mallorca.

Teatros

LIRICO

Función para mañana.

LA CORRIA DE TOROS

EL LIRICO DE PALMA

LOS COCINEROS

CINEMATÓGRAFO BALEAR

(Huerto del Rey)

Sesiones de 6 á 11 noche.

Precios: Preferencia 0'25 céntimos.—Entrada general, 0'15.

Donde fracasa la medicina triunfa la electricidad



Los enfermos crónicos que no ensayan el tratamiento eléctrico por medio del aparato *Electra* son víctimas de su indolencia. Las corrientes suaves de dicho aparato calman instantáneamente los dolores de cualquier clase y activando todas las funciones del organismo le dan nuevas energías y restablecen la salud.

Quien diga lo contrario es que desconoce la acción poderosa de dichos aparatos y carece por completo de las más rudimentarias nociones de la terapéutica moderna, ó sea la Electroterapia.

El mejor elogio que puede hacerse del aparato *Electra* es el de haber sido premiado con *medalla de oro* en la Exposición de Higiene de Frankfurt (Marzo de 1900) y el de haberse realizado ya aquí muchas ventas. En la actualidad hay 3 pedidos hechos, de modo que dentro breves días habrá ya en Palma 8 máquinas.

El aparato *Electra* no puede dañar á nadie y como está construido para uso familiar, dando instrucciones puede aplicárselo cualquiera, teniendo en su propio domicilio el médico y el farmacéutico.

Quien sufre, pues, es porque quiere: todas las enfermedades nerviosas, las del estómago, hígado, riñones, bronquiales y pulmonares, las de la matriz, la impotencia, esterilidad y en una palabra todo lo que representa un desorden ó desarreglo orgánico ó funcional se regulariza bajo la acción de la corriente del aparato *Electra*. Quien lo dude puede probarlo antes de efectuar compras. Esta es la mejor garantía que puede ofrecerse.

Las madres que crían y tienen poca ó mala leche, no tendrán que buscar nodriza si se galvanizan sus pechos, porque la electricidad ejerce una gran influencia sobre la glándula mamaria y excita extraordinariamente su funcionamiento ó segregación.

Para informes al representante de dichos aparatos, Misión, 13, entresuelo.—Horas de despacho de 9 á 1.

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO
Capital Social: 100,000,000 de pesetas

Garantías depositadas: 50,000,000 de pesetas.
Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.
Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.
Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.
Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.
Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.
Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.
Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor
IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA
Precios de entrada á las mismas

Dp una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50 pesetas.
El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 31.—Manacor.



La Gresham

Compañía de Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias
FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848
Activo en 31 Diciembre 1901

Ptas. 198.680,427

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 23, MADRID
Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares
Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono, 1593
Inspector del Distrito, D. ORESTES DE MORA.
Banqueros en Palma: El Fomento Agrícola.—Para informes dirigirse á D. JOSE DE FUSTER, Palacio, 14.

Chocolates y demás productos

DE LA CASA

MATIAS LOPEZ

De venta en todas las Confeiterías, Colmados y Ultramarinos.
Deposito General para Cataluña y Baleares.

ALFREDO RIERA E HIJOS, INGENIEROS

Ronda de San Pedro, número 36, Barcelona

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GENORRIAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 PESETAS en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y en el Centro Farmacéutico.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

LAS COLUMNAS Ferretería y droguería de Obrador y Casanovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc. etc.

Todo á precios excesivamente económicos.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

Vinos finos de Andalucía BARCELÓ

GRANDES BODEGAS

Exportación en barriles y en botellas

10 MEDALLAS DE ORO

Los selectos Vinos naturales de la casa A. Barceló é Hijos de Málaga, deben pedirse en todos los Ultramarinos, Cafés y Tiendas de España.

Agencia funeraria

ARABI, NUMS. 14 Y 17 (CUESTA DE LA POLS)

Gran depósito de ataúdes de todas clases, único que puede ofrecer al público á precios baratísimos, por sus muchas existencias tanto en maderas como en adornos.

Se alfombran habitaciones, desde 10 pesetas en adelante.

Cuenta con personal inteligente para vestir y demás trabajos que se le encarguen.

Lustre de Almidón Borrás

NUEVO PRODUCTO

Preparado especial para planchar toda clase de ropa con almidón, bien sea esta blanca ó de color. Precisa su uso para conservar la ropa dándole tesura suave y brillo permanente.

PIDASE EN DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS

10 céntimos paquete

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5.
Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la Plaza del Mercado.—PALMA.

Est. 1752.

Cuando Ud. necesita tomar una Píldora, tome las

PÍLDORAS BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre eficaces.
Curan Estreñimientos crónicos.

Las Píldoras Brandreth purifican la sangre, corroboran la digestión y limpian el estómago é intestinos. Estimulan el hígado y remueven la bilis viciada y las secreciones corrompidas. Son un remedio tónico que regula, depura y fortalece todo el organismo.

Estreñimientos, Vértigos, Somnolencias, Lenguas sucias, Aliento fétido, Dolores de Cabeza, Dolores de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Enfermedades del Hígado, Jaquecas, Ictericas, ó cualesquiera otras indisposiciones provenientes de condición impura de la sangre.

40 PÍLDORAS EN CADA CAJA.
Unica agente en España
J. URIACH & Co., BARCELONA.

Si quereis lavar la ropa sin quemarla no empleeis otra legía más que las pastillas comprimidas y concentradas

La Flor de Nieve

que, en verdad, economizan el 50 por 100 de jabón y además de la blancura que obtiene la ropa, tiene la gran ventaja que no la quema ni produce escozor en las manos.

Precio de cada Pastilla: 5 céntimos. Se venden en todas las tiendas de Ultramarinos, Droguerías y Jabonerías.

Gallicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durazas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Alimento poderoso para las personas delicadas

Gelatina de Carne y de Galina

E. Martignole—Barcelona

FRASCO DE CRISTAL: 3 PESETAS

De venta en la Isla: D. A. ALBAREDA—Grand Hotel, Palma

No más vello

13 años de existencia es la mejor garantía de que los *Pelvos cosméticos de Praxel* quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este *depilator* lo es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos.

Se venden destruido sin irritar el cutis.—2'50 pesetas paquete.
Se venden en todas las droguerías y farmacias.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Linea de Cuba y Méjico

El día 16 de Mayo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor ALFONSO XII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaferme y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Linea de New-York, Cuba y Mejico

El día 26 de Mayo saldrá de Barcelona, el 29 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puentes de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor LEON XIII directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.

Linea de Filipinas

El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 3 de Mayo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor REINA M. CRISTINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias

El día 17 de Mayo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEDE directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.

Linea de Fernando Póo

El 25 de Mayo de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tángier

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tángier: Martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Anón-Mauia, 4.

CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL Costanzi



Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica gota militar, prostates, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arañas, carter de la vejiga, escorrezos uretrales, cálculos, rección de orina y en 2 ó 30 días los extremos entes uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los *Confites é Inyección Costanzi*.

También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 485 Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un trato con él, admite á los médicos el pago para veintidós, Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito son gratuitas y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Fortera Serra, Jaime II, 31 y en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

Antillas, Méjico y Estados-Unidos

VIAJE DIRECTO

Para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New-Orleans.
El día 1 de Junio saldrá el vapor

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Canarias. También en la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas calle de San Juan, núm. 20, Palma.
NOTA. Se ruega á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tienen que embarcar para reservarles á cabida



Á LOS QUE SUPREN DEL ESTOMAGO

PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MÉDICOS EL DIGESTIVO GARDANO

Elizur estomacal antiagráico.—Aprobado por la Facultad de Medicina de Madrid. De gusto exquisito y seguros resultados, en las Dispepsias, Gastritis, Aciditas, Péso, Inflamación y dolor de Estómago, Vómitos, Eructos, flatulencias, Resaca de las comidas, Anémias y debilidad, y cuando preciso vigorizar el estómago y normalizar su actividad.



NO MÁS CANAS!

27 AÑOS DE ÉXITO - NO TIENE RIVAL EL TÓNICO HABANERO DE DOCTOR J. GARDANO

Producto defensivo de resultados positivos para hermostrar y devolver al cabello su color, con la aplicación de este tónico natural, negro, antes ni después, su color primitivo natural, negro, no morirá, ni negro permanente. No contiene Plata, ni mercurio ni altera el cabello

DOCTOR DENTINA GARDANO

(PULVERES Y POLVOS DENTÍFICOS)
Antiséptico de primer orden, insustituible para destruir el sarro, perfumar el aliento, embellecer la dentadura y conservar siempre fresca y sana la boca.
Ventas: en Palma, J. Valenzuela.—Artá, J. Servera.—Barcelona, Claris, 67.

Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Celler)